

慶應義塾大学教授

土居 文朗

今年の世界経済は、欧州諸国

や新興国で減速懸念がある中で、米国の堅調さが際立つ。米国の金融政策は、順調な景気拡大の下で引き締めの方向に転換するとのみられる。ピーターソン国際経済研究所所長のアダム・ボーゼン氏（週刊エコノミスト12月30日・1月6日合併号）は、米国の利上げは、経済回復を邪魔しない状態となるが、長期失業中の150万人が仕事を戻す時間を考える必要があることと、エネルギー価格下落とドル高でインフレ圧力がさらに弱まっていることを理由に、利上げへの懸念を示す。

□

米プリンストン大学教授のボール・クルーゲマン氏（週刊ダイヤモンド12月27日・1月3日合併号）は米国の住宅市場の回復で雇用が増加し、それがまた住宅市場の拡大につながる好循環に入り、今後2~3年の米国経済は大丈夫だとみる。しかし、技術革新がスローダウンし、中間層が実感できない景気回復は持続可能でないとして、その次の10年の米国経済を案じる。日本経済に目を転じよう。ボーゼン氏は昨年4月の消費増税の影響に関し、4~9月期のマニス成長は一時的で、昨年10月以降は力強く回復するとし、2~3四半期のデータで神経質に反応しないことが大切と説く。政策課題については女性の活躍推進や日銀の追加緩和による物価上昇率の上昇傾向には好



クルーゲマン氏



ハバード氏



富山和彦氏



樋口美雄氏

今年の世界経済を占う

日本、改革先送り懸念

目標とするとしても、大幅な消費増税と高齢者の社会保障の削減は不可欠と指摘。将来的の財政危機の不安を抱えたまま成長を加速するのは困難と説く。ボーゼン氏もハバード氏も、金融政策は好評価だが、財政再建と規制緩和に対する安倍晋三内閣の不熱心さに注意を促している。

その背景ともいえるのが、一橋大学教授の祝辯得夫氏（1月20日付経済教室）が指摘するマニスの家計貯蓄率である。昨年末に発表された2013年度の国民経済計算では、家計貯蓄率がマイナス1.3%となつた。

家計は全体として貯蓄を取り崩

す

局面となつたことを意味す

い。

小売り、卸売り、交通、福祉、介護、医療など地域密着型の産業でどう生産性を高めるかが、求められている。日本全体で7割の労働者はローカル企業に従事しており、そこで持続的

評価を与えつつも、消費再増税の延期で解決が先送りされた財政再建、経済特区が骨抜きになった地方創生、農業改革、環太平洋経済連携協定（TPP）などの貿易政策が取り組み不足と厳しく評価している。

米コロンビア大学教授のグレン・ハバード氏（1月9日付経済教室）も、日本の金融政策はデフレを止める効果があったとする一方で、財政再建と規制緩和などの構造改革に関しては課題が山積しているとみる。金融緩和だけでは、日本が必要とする労働市場の構造問題を解決できない。年2%の成長率を長期

消化できなくなる可能性があり、海外投資家に買ってもらう必要が出てきて、今までのようない将来、日本国債を国内だけで国債金利が急騰し、財政危機が起るというシナリオである。将来の財政危機の可能性をあおるものでもないが、強く否定するものではない」と祝辯氏はいう。財政再建に正面から取り組まない政府に愛想をつかして日本企業が次々と海外に出ていく、民間貯蓄という緩衝材が短期間で消滅し、経常収支の赤字と深刻な財政危機が同時に発生する恐れがあると指摘する。

TPPも妥結に向けて交渉がどう展開するかが問われる。TPPが成立しなければ、輸出振興を難しくし、強い農業への改革にも弾みがつかず、成長戦略（戦略）がカギとなる。

TPPが成功した「内発的」な雇用创造出が重要で、そのためには、強力なリーダーとストーリー

性を生かした「内発的」な雇用創出が重要で、そのためには、強力なリーダーとストーリー

性を生かした「内発的」な雇用創出が